

# AÑO DE BATALLAS Y REYES

Cuando parecía que la tormenta (el Covid-19) se había ido, el 2022 inicia con el impacto de una nueva ola: Ómicron. La cuarta ola de contagios que pega al mundo con poblaciones ampliamente vacunadas aunque de manera desigual. En México, la vacunación en niños llega hasta el verano.

Pero apenas la pandemia toma pausa y llega la guerra. El gobierno ruso de Vladimir Putin despliega tropas y ataca Ucrania el 24 de febrero. El mundo queda en vilo y los primeros efectos no se hacen esperar. Pérdidas humanas, desplazamientos de poblaciones afectadas, destrucción material y ataque a instalaciones estratégicas. Con ello un impacto económico inmediato en el mercado energético y de granos.

La inflación mundial se desborda y pega a las economías de todo el mundo con niveles históricos. La inflación roza 10 por ciento en Estados Unidos y en México llega a 8.7 por ciento en cifras que no se veían desde hace un cuarto de siglo.

Las instituciones bancarias elevan las tasas de interés, en un intento de atenuar los efectos inflacionarios.

A la incertidumbre económica se le suma la disputa política en México. El gobierno de AMLO echa andar iniciativas legislativas clave que tensan al País y provocan, en algunos casos, conflictos internacionales como lo es el reclamo de Canadá y Estados Unidos en materia energética al impugnar los cambios operados en México que favorecen el monopolio estatal de la electricidad. El asunto escala hasta el arbitraje internacional, aún pendiente de resolución.

Asimismo echa a andar obras emblemáticas como el Aeropuerto Felipe Ángeles y la refinería Dos Bocas; ambas relucen, pero no funcionan plenamente.

Y tras la consulta de revocación de mandato, impulsada también por el gobierno, sobreviene en otoño la reforma electoral, que primero es rechazada en su intento de cambio constitucional, pero después se logra con modificaciones legislativas que acotan al Instituto Nacional Electoral (INE)

Esa es la batalla central que en noviembre se traslada a las calles. México vive una efervescencia ciudadana con movilizaciones de opositores a las iniciativas gubernamentales de acotar y desarticular al INE y la respuesta oficial con marchas en apoyo al gobierno.

La movilización ciudadana detiene la reforma constitucional, pero no frena el denominado Plan B de reformas más acotadas.

Es el México de la tensión, que mira con estupefacción el hackeo de las computadoras

del Ejército mexicano.

El 2022 es un año de tensiones y cambios. Las elecciones de gobernadores favorecen a Morena en estados como Quintana Roo, Tamaulipas, Hidalgo y Oaxaca pero no en Durango ni Aguascalientes que quedan en manos de opositores. Y en Latinoamérica el mapa se colorea diferente: la izquierda gana en Brasil y Colombia y asume la presidencia en Chile Gabriel Boric, todos de izquierda.

Año en el que mueren una reina y un rey. La Reina Isabel II fallece en Londres y es ungido Carlos III como rey a los 74 años de edad.

Y muere el rey Pelé, el mejor jugador de fútbol en la historia del fútbol mundial. Él aún no tiene sucesor. Se fue días después del polémico Mundial de Qatar que gana Argentina con soberbia actuación de Lionel Messi.

Año que deja señales de rebeldía de género. Las mujeres se despojan del velo en Irán y desafían a un régimen fundamentalista luego de la muerte de la joven Mahsa Amini, de 22 años, asesinada por la denominada "policía de la moral" de Teherán.

Año de freno a Trump en Estados Unidos y del cambio de manos en la red social de Twitter que agita el nido de las aves azules.

En guerra, con incertidumbres económicas y duras batallas políticas el 22 es apenas un prólogo de nuevos capítulos. Aquí un repaso de ello.

